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La UAEM en la prensa: 

 
Celebran 45 años de la Facultad de Comunicación Humana 
Con una emotiva ceremonia, se celebró el 45 aniversario de la Facultad de Comunicación Humana de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y 43 años de la Clínica de Comunicación Humana (CCH). 
Dicha celebración se realizó en las instalaciones de la facultad, donde se dieron cita, maestras, maestros, 
alumnos y egresados. José Israel Melgar García, director de la Facultad de Comunicación Humana de la UAEM, 
expresó que son 45 años de historia, de una trayectoria que avala los estudios y formación profesional de miles 
de estudiantes que pasaron por esta honorable facultad. "El ser humano tiene como misión de vida, ser 
agradecido. Y en esta ocasión, damos un enorme agradecimiento a maestras y directoras, actuales y jubiladas. 
Además, este es un homenaje humilde, pero de gran corazón para nuestra querida fundadora Elsa Margarita 
Roca de Licardie", comentó José Israel Melgar García. Asimismo, destacó la importancia que tuvo la fundación 
de la CCH hace 43 años, que brinda especial apoyo a miles de niños en Morelos, con el objetivo de que tengan 
una mejor calidad de vida. Posteriormente, se le dio la palabra a Elsa Margarita Roca de Licardie, fundadora de 
la Licenciatura en Comunicación Humana, presentándola como la mujer que colocó los cimientos y sueños de 
esta facultad. "Son 45 años que significan, 42 generaciones de alumnos egresados de esta facultad, lo que 
significa miles de especialistas dedicados a la atención de necesidades en los niños. Sin embargo, si se hace 
un estudio de niños necesitados en la población, todavía no hay la suficiente cobertura que se necesita en el 
estado para llegar a todos los lugares donde requiere atención, por lo que esta clínica y progresión tiene que 
seguir aportando profesionales para atender a todas las personas que así lo requieren", expresó Elsa Margarita 
Roca de Licardie. (…) 
El Sol de Cuernavaca, (Maritza Cuevas). 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/celebran-45-anos-de-la-facultad-de-comunicacion-humana-
10883814.html 
 
La crisis de la UAEM, ¿ya quedó superada? 
El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán aseguró que el 
mayor problema de la UAEM fueron las finanzas, ya que había muchas deudas heredadas de administraciones 
pasadas, entre ellas las cuotas al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), al Servicio de Administración 
Tributaria (SAT), al Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) y al propio 
personal de la máxima casa de estudios. Además, aseguró que recibió una universidad con al menos dos 
edificios inservibles luego del sismo del 19 de septiembre de 2017, pero recalcó que su sucesor o sucesora 
recibirán una institución sin problemas: “Fuimos cubriendo las deudas; la única deuda activa es con el IMSS”. 
Urquiza Beltrán detalló que este pendiente de alguna manera no representa mayor problema porque firmó un 
convenio y este impide que la deuda crezca, de tal manera que el próximo rector o rectora solo tendrá que 
liquidar 300 millones de pesos. Gustavo Urquiza llegó a la rectoría en 2017 y la dejará este 2023; recibió la 
UAEM con muchos problemas, y con el paso del tiempo otras circunstancias se sumaron, pero su sucesor 
tendrá un camino más fácil, insistió. De acuerdo con el rector todas las deudas se saldaron gracias a su 
estrategia administrativa. Al cuestionarle sobre el pago de aguinaldos a los trabajadores de la UAEM, indicó que 
este no es un pendiente porque antes de irse la gestión estará hecha, pero aunque durante su administración 
se hicieron cambios en favor de la economía de la universidad, aún faltan aproximadamente 150 millones de 
pesos. El año pasado, para garantizar a más de seis mil trabajadores esta prestación, pidió "un rescate" al 
Gobierno del Estado y Federación por una suma total de cerca de 250 millones de pesos. Tan solo el año 
pasado aún tenía una deuda total de más de 700 millones de pesos en pendientes, monto que era superior al 
que recibía de presupuesto estatal. “Lo de los aguinaldos lo tomo como una responsabilidad que no acaba en 
diciembre, no se va a interrumpir la gestión”, aseguró. Dijo que, si la próxima administración sigue sus pasos y 
mantiene la estabilidad financiera, la UAEM pronto va a liquidar la deuda con el IMSS. (…) 
El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/la-crisis-de-la-uaem-ya-quedo-superada-10890251.html 
 
Presentan investigación por presencia afrodescendiente 
En el marco del 19 de octubre, Día Nacional Contra la Discriminación en México, la Escuela de Estudios 
Superiores (EES) de Yautepec, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), fue sede de la 
presentación del proyecto Cartografías de la presencia afrodescendiente en Morelos. Fabiola Meléndez 
Guadarrama, profesora investigadora del Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Estudios Regionales 
(Cicser), informó que la cartografía refiere al mapeo de la presencia de la población afrodescendiente en 
Morelos, con un total de 38 mil 331 personas reconocidas como afromorelenses, donde el 50 por ciento de esta 
población está concentrada en los municipios de Cuernavaca, Jiutepec, Cuautla y Yautepec, éste último con 3 
mil 56 personas autoadscritas como afromexicanas, según datos del censo del Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi) 2020. Meléndez Guadarrama comentó que Morelos ocupa el último lugar en acceso a la 
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educación para la población afrodescendiente, quienes sólo alcanzan a concluir la secundaria, con siete años 
de escolaridad en promedio, lo que representa un rezago escolar, sobre todo para las mujeres, pues están por 
debajo de la media nacional, de acuerdo con datos del Inegi. La investigadora explicó que el municipio de 
Yautepec, fue elegido para realizar la presentación del proyecto, porque es una comunidad que refiere a la 
diversidad cultural de las poblaciones afrodescendientes en México, y una de ellas está relacionada con 
migrantes de la Costa Chica del estado de Guerrero, la entidad del país con más presencia afrodescendiente. 
El Regional del Sur, p.12, (Redacción), 
https://elregional.com.mx/presentan-investigacion-por-presencia-afrodescendiente  
El Sol de Cuernavaca, (Maritza Cuevas), 22/10/23, 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/cultura/destacan-en-morelos-el-papel-de-la-poblacion-
afrodescendiente-10890408.html 
 
Reconoce UAEM trayectoria de trabajadores administrativos 
En el marco del 52 aniversario de la creación del Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (STAUAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la máxima casa de estudios, 
entregó a 189 trabajadores, reconocimientos por su trayectoria laboral en la institución. El Centro Universitario 
Los Belenes fue sede de la ceremonia de Entrega de Reconocimientos a la Labor Administrativa 2022-2023, 
por 5, 10, 15, 20, 25, 30 y 35 años de trabajo en la universidad, a los sindicalizados administrativos de diversas 
áreas de la UAEM. “Estoy seguro que todas y todos los aquí presentes, reconocemos el privilegio que significa 
laborar para la UAEM, estamos en una de las mejores universidades públicas estatales del país, ocupamos el 
séptimo lugar gracias a los indicadores académicos, pero también, este logro es gracias a las aportaciones de 
los trabajadores administrativos”, dijo el rector Gustavo Urquiza, al solicitar unidad para impulsar las tareas 
sustantivas de la máxima casa de estudios, así como contribuir con sus labores diarias de la universidad. El 
rector reiteró su compromiso para gestionar ante las autoridades estatales y federales los recursos que permitan 
cumplir en tiempo y forma con el pago del aguinaldo en diciembre próximo, así como concretar la homologación 
salarial. Carlos Alberto Ortega Ojeda, secretario general del STAUAEM, recordó parte de la historia del 
sindicato, al subrayar que producto de sus luchas, lograron el derecho a la jubilación a los 25 años de trabajo y 
con ellos, el reconocimiento a la labor administrativa. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/237462-reconoce-uaem-trayectoria-de-trabajadores-
administrativos.html 
 
Violencia e inseguridad acechan los campus de la UAEM 
Asaltos constantes, acoso sexual, ataques armados, robo de autos y motocicletas, bullying y hasta amenazas 
de presuntos grupos del crimen organizado, se han convertido en la realidad para alrededor de quince mil 
estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos en sus sedes de Cuernavaca, el campus 
Chamilpa y la unidad biomédica en Volcanes. Sólo en lo que va de este año hay 40 denuncias de abuso sexual 
y un centenar de otros delitos. La inseguridad en el campus y sus alrededores ha llegado al grado de que la 
propia rectoría proyecta rondines policiacos en el campus y la conexión de las cámaras de videovigilancia al 
sistema de la Secretaría de Seguridad Pública municipal, en lo que algunos consideran una claudicación de la 
autonomía universitaria. El 22 de febrero la universidad tuvo que evacuar a unos mil estudiantes de las 
facultades de Medicina, Nutrición, Comunicación Humana y de Enfermería, de los edificios ubicados en la 
colonia Volcanes de Cuernavaca frente a una presunta amenaza de grupos criminales de atacarlas. La 
advertencia fue falsa, pero dado el clima de inseguridad en el estado, del que la UAEM no es ajena, se determinó 
que la Facultad de Nutrición tuviera clases virtuales por el resto de esa semana. La determinación no fue 
apresurada, el rector Gustavo Urquiza expuso entonces que se había actuado conforme al protocolo que la 
institución tiene frente a esos casos. Bajo los mismos parámetros de seguridad en septiembre del 2022 se había 
evacuado a 4 mil alumnos del campus Chamilpa por la explosión de dos artefactos caseros en un baño que no 
ocasionaron más que daños materiales. En el campus Chamilpa son frecuentes los robos de motocicletas y 
autopartes. La UAEM cuenta con cámaras de seguridad, elementos de seguridad privada e incluso filtros para 
evitar el robo de motocicletas al interior del campus Chamilpa, sin embargo, todos sus esfuerzos aún no dan 
resultados. Cuauhtémoc Altamirano Conde, director de Protección y Asistencia, informó que aún hay varias 
cámaras de seguridad pendientes de instalar, pero por cuestiones de “seguridad” no precisó el dato de cuántas 
ya están instaladas y el número de las próximas a conectar al circuito: “Ya tenemos un número significativo de 
cámaras en Chamilpa, faltan algunas, pero estamos trabajando en ello para tener más seguridad, también 
tenemos motocicletas que están en comodato para el efecto de su uso”. (…) 
El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz). 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/violencia-e-inseguridad-acechan-los-campus-de-la-uaem-
10883148.html 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/todo-el-campus-chamilpa-de-la-uaem-al-norte-de-cuernavaca-bajo-amenaza-
del-crimen-organizado-y-la-delincuencia-comun/ 
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Explora Morelos: La charrería, deporte nacional por excelencia 
La Charrería es motivo de orgullo y tradición de la cultura mexicana. Su práctica combina la equitación con 
diversas formas de jaripeo, actividades ecuestres y formas tradicionales de la ganadería. En México, la 
Charrería es considerada como deporte nacional por excelencia desde que fue registrada en la Comisión 
Nacional del Deporte. Se realiza en "Lienzos Charros" que son instalaciones especialmente diseñadas para su 
práctica junto con un caballo y un jinete denominado “charro”. (…) En el caso del estado de Morelos se cuentan 
con 11 equipos de charros federados en toda la entidad, que son: Rancho el Cocono, Dorados de Oaxtepec, 
Capiro Oro, Ganaderos de Ocuituco, Charros de Yautepec RGM , Rancho el Capiro, Charros de Jonacatepec, 
Luis Campos Herrera, Camperos de Yautepec, Bosque de la Herradura, cabe mencionar que los charros no 
perciben sueldo, aunque tengan que recorrer grandes distancias para hacerlo, y la cooperación que el público 
da por presenciar una charreada, subsidia parcialmente los gastos de la misma, siendo que los gastos corren 
por cuenta de los integrantes del equipo o en ocasiones toda la asociación. Cabe señalar que en la charrería 
también se cuenta con la participación de la mujer a quienes se le denomina escaramuzas, equipos que se 
conforman de ocho integrantes. Consiste en realizar una rutina que se conforma por giros, cruces y la 
combinación de los mismos, estos son realizados a galope y tiene una duración máxima de ocho minutos por 
equipo, dentro del estado de Morelos se cuenta con ocho equipos de escaramuzas federadas, tales como: 
Hacendadas San José, Luis Campos Herrera, Coronelas Así es mi tierra, Hacienda San Juan, Coronelas 
Encanto Nacional, el Dorado, Charras Hacienda la Candelaria, Nueva Realeza, Yecapitzo A.C y Espiga Dorada 
Miacatlán. (…) 
La Unión de Morelos, (Haidé Jazmín Díaz Cuevas, profesora de la Escuela de Turismo UAEM), 22/10/23, 
https://www.launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/237518-la-charreria-deporte-nacional-por-excelencia.html 
 

Estatal:  
 
Estrenará Jantetelco preparatoria y central de abastos 
Durante el mes de octubre, el alcalde de Jantetelco, Ángel Domínguez Sánchez, anunció cinco obras para el 
beneficio de la comunidad, entre las que destacan la construcción de la nueva preparatoria adherida a la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la creación de una nueva central de abasto para los 
productos del campo; el inicio de los trabajos de construcción del cuartel de la Guardia Nacional y la ampliación 
de la red de agua potable. Sin duda, uno de los anuncios más llamativos fue el de la nueva escuela de nivel 
medio superior adherida a la UAEM, que estará ubicada en la comunidad de Amayuca. De acuerdo con el 
alcalde, las gestiones para la nueva preparatoria iniciaron en julio y el proyecto fue confirmado el pasado 5 de 
octubre. El municipio fue visitado por el rector de la UAEM, Gustavo Urquiza Beltrán, junto con personal 
académico de la máxima casa de estudios de la entidad. "Es una gran noticia para nuestro municipio, porque 
vamos a brindar una opción más de educación media superior en la región", celebró el edil. De acuerdo con el 
alcalde, la UAEM y el municipio acordaron delinear el cronograma de actividades al cual se sujetará la 
construcción del plantel educativo.  
El Sol de Cuernavaca, (Emmanuel Ruiz), 
https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/estrenara-jantetelco-preparatoria-y-central-de-abastos-
10872529.html 
 
Ponen en alto a UTEZ en competencia de Robótica 
Alumnos de Mecatrónica de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ) destacaron en un concurso de 
robótica internacional, realizado hace unos días en Costa Rica, informó Jonathan Villanueva Tavira, asesor de 
los equipos y miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI). De acuerdo a información de la UTEZ, el 
Robotifest 2023 se realizó en la ciudad de San Ramón, Costa Rica, del 17 al 20 de octubre. En esta ocasión, 
los equipos integrados por los alumnos: David Caleb Moreno Alquicira, Isaac Eduardo Molina José, Carlos 
Eduardo Trejo Casillas y Gerardo Vences Díaz, obtuvieron el segundo lugar en la categoría “Reto Aeroespacial”, 
el cuál consistió en construir un robot móvil para simular un robot que tuviese la capacidad de moverse en la 
Luna. El equipo conformado por los alumnos: Enrique Emiliano Montoya Solano, Damián Emiliano Macedo 
García, Moisés Ocampo González e Israel Alejandro Hernández Pozos resultó ganador del tercer sitio de la 
categoría “Factory Simulation Game”, el cual es una plataforma de simulación donde se deben tomar decisiones 
y optimizar resultados competitivos de una cadena de suministro situado en el contexto de una fábrica real. 
Diario de Morelos, p.6, (Salvador Rosas). 
 
Celebrará prepa 40 años 
En el marco del 41 aniversario de creación de la Preparatoria Federal por Cooperación ‘Andrés Quintana Roo’ 
se llevará a cabo la Semana de la Ciencia que se realiza desde hace 24 años de manera ininterrumpida, informó 
el director Fernando Mendoza. Explicó que esta preparatoria tiene 41 años sirviendo a la comunidad, bajo el 
lema ‘El Respeto al Derecho Humano’. A lo largo de cuatro décadas se han dedicado a formar mujeres y 
hombres con valores, con la finalidad de darle un sentido humano; es decir, que los alumnos no se vean como 
matrícula, sino que tengan una historia de vida y esa historia se rescate. Este año, como parte de su celebración, 
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se preparó la Semana de la Ciencia, la cual se lleva a cabo de manera continua desde hace 24 años, para esta 
edición se espera la visita de alrededor de mil 500 asistentes. Fernando Mendoza comentó que durante esta 
Semana se llevarán a cabo conferencias, talleres y exposiciones de trabajos de los alumnos, pero también 
estará La Vagabunda, el Tráiler de la Ciencia. La expectativa es la participación de alrededor de 45 
investigadores provenientes del estado y otras entidades para ofrecer pláticas y conferencias, para estudiantes, 
desde preescolar hasta nivel Medio Superior. 
Diario de Morelos, p.6, (Marcela García). 
 

Nacional: 
 
Entre escuelas tomadas, UNAM inicia última aduana 
Con cinco escuelas de la UNAM tomadas, que en conjunto tienen una comunidad de poco más de 70 mil 
universitarios, hoy inicia la ronda de entrevistas con los diez aspirantes a dirigir la máxima casa de estudios. 
Durante esta semana, la Junta de Gobierno recibirá a cada uno de los rectorables para hacerles preguntas 
sobre su plan de trabajo y sus propuestas para la Universidad. El sucesor de Enrique Graue debe ser nombrado 
a mediados de noviembre. Las comparecencias se abrirán hoy a las 10:00 horas con Laura Acosta, directora 
de la ENES, León. La Junta dará a los aspirantes 15 minutos de exposición inicial para luego comenzar con 
cuestionamientos específicos, en sesiones que se pueden prolongar más de tres horas. Este mismo día, a las 
16:00 horas, será el turno de Sergio Alcocer, investigador del Instituto de Ingeniería. Mañana temprano acudirá 
Luis Álvarez Icaza, secretario administrativo y por la tarde Raúl Contreras, director de la Facultad de Derecho. 
El miércoles no habrá entrevista por la mañana y a las 16:00 horas la Junta recibirá a Patricia Dávila, secretaria 
de Desarrollo Institucional. Germán Fajardo, director de la Facultad de Medicina, y William Lee, coordinador de 
Investigación Científica, tendrán su turno el jueves. El viernes a las 10:00 comparecerá Leonardo Lomelí, 
secretario general, y será hasta el siguiente lunes cuando concluya la ronda, con la entrevista a Imanol Ordorika, 
director general de Evaluación Institucional. Luego seguirá Guadalupe Valencia, coordinadora de Humanidades. 
Tras concluir las entrevistas, la Junta seguirá recibiendo las opiniones de la comunidad por escrito, hasta el 3 
de noviembre, y luego de deliberar unos días nombrará al nuevo rector. 
Excélsior, (Laura Toribio), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/entre-escuelas-tomadas-unam-inicia-ultima-aduana/1615483 
 
Imanol Ordorika: quiere un proyecto de universidad diferente 
Imanol Ordorika expresó que a pesar de que las reglas del juego en este proceso de sucesión de la Rectoría 
de la UNAM no son favorables a una propuesta de cambio, decidió participar de manera distinta, desde las 
bases, en los Colegios de Ciencias y Humanidades, las preparatorias, las facultades, las escuelas, los centros 
y los institutos para ir construyendo una voluntad de transformación a la que “la Junta de Gobierno no ha podido 
cerrar el paso”. Y por esa razón, estamos en este momento en la segunda fase del proceso de nombramiento 
de la nueva persona que habrá de ocupar la Rectoría. Estamos aquí para impulsar un proyecto de Universidad 
diferente, un proyecto de Universidad que asuma su responsabilidad nacional, que esté acorde a los tiempos, 
que tenga la capacidad de incidir y atender los grandes temas de la sociedad contemporánea en México y en 
el mundo, que sea capaz de enriquecer con base en el conocimiento que generamos y con la total pluralidad 
de la UNAM, en pleno ejercicio de nuestra autonomía y nuestra libertad, la capacidad de crítica, de propuesta, 
de análisis, enriqueciendo el debate nacional, dándole a la sociedad elementos para comprender la situación 
en la que nos encontramos, cómo se ubica nuestro país en el entorno global y cómo nos ubicamos cada una 
de las personas en la sociedad mexicana y frente a los problemas que estamos viviendo”, señaló. 
Excélsior, (Laura Toribio), 211023, 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/camino-a-rectoria-cambios-y-reformas-en-la-unam/1615227 
 
Guadalupe Valencia: pondera reforma para una mejor democracia 
A través de su mensaje en TV UNAM, Guadalupe Valencia convocó a una reforma institucional para un mejor 
gobierno y una más representativa democracia interna. Siempre desde la defensa de la autonomía universitaria 
toda institución necesita repensar continua y sistemáticamente sus procedimientos de organización y 
funcionamiento, es necesario emprender un ejercicio de reflexión para definir las prioridades de reforma 
institucional y determinar los procedimientos que permitan conducirla de manera responsable, seria y 
constructiva. En todo caso los principios que debieran guiar este ejercicio son la autonomía como forma de 
preservar la libertad, la defensa de la pluralidad, la participación para ampliar el involucramiento de la comunidad 
en la actividad institucional y el fortalecimiento de formas de representación. Propongo estudiar y diseñar 
mecanismos para que nuestra democracia deliberativa sea también participativa y comunitaria en el entendido 
de que la comunidad no está dada, es preciso construirla y gestionarla”, planteó. La aspirante a la Rectoría dijo 
que desde las aulas del bachillerato se debe impulsar el diálogo, el debate, y el respeto a las decisiones tomadas 
por consenso o por votación. 
Excélsior, (Laura Toribio), 211023, 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/camino-a-rectoria-cambios-y-reformas-en-la-unam/1615227 
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Patricia Dávila: plantea más capacitación de profesores 
Consciente de que a veces ha existido sordera o ceguera para entender lo que los alumnos de la UNAM de hoy 
requieren, Patricia Dávila dijo que se necesita darles un tratamiento integral, para atender las diversas 
problemáticas que enfrentan en materia económica, así como de salud física y mental. Los alumnos traen 
problemas de salud, algunos nos llegan con hipertensión, algunos nos llegan con síndrome metabólico, con 
obesidad, pero también con lo que pasó en la pandemia, traen problemas de depresión, de ansiedad y algunos 
de ideación suicida y también traen problemas de conocimiento; entonces tenemos que tener un sistema y 
tenemos que abordar y ayudar a estos alumnos de una manera integral”, planteó a través de la radio 
universitaria. En el marco de las entrevistas que Radio UNAM inició el lunes con los 10 aspirantes a la 
Rectoría, Dávila pidió no olvidar que los alumnos viven en la tecnología y la inmediatez, por lo que los docentes 
están obligados a capacitarse para enfrentar los nuevos desafíos. “Los docentes tenemos dos obligaciones 
importantes en este momento, una es seguirnos capacitando en nuestras disciplinas, esto es algo que nunca 
se termina; siempre tenemos que estarnos actualizando, pero una muy importante es meternos a trabajar, a 
conocer y a manejar las herramientas tecnológicas para nuestras labores docentes, de investigación, 
necesitamos manejar las herramientas, necesitamos hacer o plantear nuestras clases de una manera interactiva 
con los jóvenes, con las jóvenes, de manera que trabajemos con ellos en el ámbito que ellos se sientan más 
cómodos”, expuso. 
Excélsior, (Laura Toribio), 21/10/23, 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/camino-a-rectoria-cambios-y-reformas-en-la-unam/1615227 
 
‘Sin fantasmas en la conciencia’: Sergio Alcocer 
Para, el “fantasma” de una presunta cercanía con el gobierno de Enrique Peña Nieto, que en 2015 no le permitió 
llegar a la Rectoría de la UNAM, es sólo eso y fácilmente se puede quitar de la conciencia. Alcocer, quien como 
aspirante a sucesor de Enrique Graue accedió a dar entrevistas a partir del 12 de octubre, cuando la Junta de 
Gobierno definió a los diez finalistas, expresó que busca ser rector otra vez, pero con mayores aprendizajes y 
la experiencia que le ha dado trabajar desde su cubículo en el Instituto. En 2015 llegó a la antesala del sexto 
piso de la Torre de Rectoría, pero un grupo de universitarios que lo consideraban una imposición del entonces 
gobierno priista, y que tenía una vida ajena a la institución, amagaron con desestabilizar a la UNAM si era 
nombrado rector. Alcocer fue director de Investigación del Centro Nacional de Prevención de Desastres, luego 
director del Instituto de Ingeniería y después secretario general del entonces rector José Narro. Renunció a ese 
puesto durante el sexenio de Felipe Calderón para sumarse al equipo de José Antonio Meade en la Secretaría 
de Energía, como subsecretario de Planeación Energética y Desarrollo Tecnológico. Luego volvió a la UNAM 
como coordinador de Innovación y Desarrollo. Para finales de 2012 nuevamente salió de la UNAM para ser 
subsecretario para América del Norte. En 2015 renunció para participar en el proceso de sucesión que perdió 
ante Graue. En 2018 se volvió coordinador de proyectos regionales en la campaña de Meade, aspirante del PRI 
a la Presidencia de México. 
Excélsior, (Laura Toribio), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sin-fantasmas-en-la-conciencia-sergio-
alcocer/1615486?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage 
 
Crean paraestatal de desarrollo tecnológico Innova Bienestar 
La directora del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conhacyt), María Elena Álvarez-
Buylla, anunció ayer la creación de la paraestatal llamada Innova Bienestar, para generar desarrollos 
tecnológicos e innovaciones soberanas. En la conferencia de prensa del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la funcionaria dijo que esta empresa pública se enfocará en electrónica, bioinsumos, tecnologías de 
la información y la comunicación, mecatrónica, movilidad y dispositivos médicos. El anuncio se hizo durante la 
formalización de un convenio entre el gobierno federal y Fundación Teletón para el uso de una residencia 
incautada al crimen organizado en las Lomas de Chapultepec, con valor de 90 millones de pesos, para la 
creación de un Centro de Inclusión y Bienestar para personas con Discapacidad, y de otro inmueble en Jalisco 
donde se habilitará una estancia. Álvarez-Buylla dijo que Innova Bienestar, en conjunto con una firma mexicana, 
DTM Tecnologías, crearán SeriMédica, a través de la cual se desarrollarán tecnologías de la salud, como 
ventiladores artificiales, y tecnología para las personas con discapacidad, como sillas y prótesis. 
La Jornada, p.12, (Arturo Sánchez Jiménez y Emir Olivares), 21/10/23, 
https://www.jornada.com.mx/2023/10/21/politica/012n3pol  
 
Alumna de la UTA diseña tarjeta inteligente que mide la calidad del aire en los hogares 
Las universidades del estado demuestran día a día que cuentan con alumnos preparados para enfrentar las 
exigencias del mundo actual; un ejemplo de ello es Valentina Chávez Chávez, estudiante de Ingeniería 
Mecatrónica en la Universidad Tecnológica de Aguascalientes (UTA), quien ha destacado por su innovación en 
tecnología ambiental. Durante su estancia en la Universidad de Moncton, en New Brunswick, Canadá, desarrolló 
un proyecto de investigación que tendrá un impacto significativo en la medición y mejora de la calidad del aire. 
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Detalló que el objetivo de la tarjeta es informar sobre la presencia de gases tóxicos en el ambiente, como 
metano, dióxido de carbono, azufre, entre otros. 
Milenio, (Milenio Digital),  
https://www.milenio.com/politica/alumna-uta-disena-tarjeta-inteligente-mide-aire 
 
Termina el paro en la Facultad de Economía de la UNAM 
Tras casi un mes de paro en la Facultad de Economía de la UNAM, la dirección de dicha escuela informó que 
ayer fueron entregadas las instalaciones y se atenderá de manera favorable y procedente los 13 puntos del 
pliego petitorio presentado por la asamblea estudiantil, los cuales fueron firmados por el director y la Secretaría 
General. Eduardo Vega, director de la facultad, convocó mediante un comunicado a los estudiantes, docentes 
y administrativos, a volver a las actividades a partir de hoy en los horarios habituales. Además, aclaró que 
durante la semana del 23 al 28 de octubre, aunque las actividades se realizarán de manera regular, no habrá 
evaluaciones para el alumnado, entre tareas, exámenes, cuestionarios o similares, y será hasta la semana 
siguiente cuando se realicen sin salvedades, en atención del punto 12 del pliego. 
La Jornada, p.18, (De la Redacción),  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/23/politica/018n4pol 
 
Paralizado, proceso legislativo por la autonomía de la UPN, acusan 
Profesores-investigadores de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) aseguraron que a casi dos años de 
presentar ante el Senado las conclusiones del Congreso Nacional Universitario, en las que se establece como 
posición mayoritaria la demanda de autonomía como nueva figura jurídica, seguimos atrapados en una 
indefinición que afecta la vida interna de la institución, por lo que llamaron a los legisladores a no demorar más 
el debate en torno al futuro de la universidad. En entrevista, Yuri Jiménez Nájera y Alejandro Arrecillas Casas 
recordaron que en junio pasado senadores de Morena y PT presentaron ante la Comisión Permanente del 
Congreso una iniciativa para expedir la nueva Ley Orgánica de la UPN en la que se le otorga la autonomía, pero 
de ese momento a la fecha no ha pasado prácticamente nada. Hay preocupación e incertidumbre en la 
comunidad docente y estudiantil ante el riesgo de que, por la efervescencia electoral, se mande el proyecto a 
la congeladora. Fundada en 1978 como organismo desconcentrado de la Secretaría de Educación Pública, 
denunciaron que la UPN enfrenta una profunda crisis debido a su creciente burocratización y a la falta de 
recursos para su operación. 
La Jornada, p.18, (Laura Poy), 22/10/23,  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/22/politica/018n2pol 
 
Germán Fajardo, aspirante a rector de la UNAM, apuesta al diálogo dentro y fuera de la universidad 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se encuentra en el último proceso para elegir al nuevo 
rector para el periodo 2023 - 2027. A partir de este lunes 23 de octubre, la Junta de Gobierno inició con las 
entrevistas presenciales donde los aspirantes exponen sus propuestas para ocupar el cargo. Para El Heraldo 
Radio, con Mario Maldonado, habló Germán Fajardo Dolci, actual director de la Facultad de Medicina y quien 
busca liderar la máxima casa de estudios refrendó su compromiso con la comunidad estudiantil y con las y los 
académicos de atender sus demandas y peticiones para mejorar a la institución educativa. "Las manifestaciones 
de diferentes grupos estudiantiles, así como de maestros son respetables y todas las opiniones se tomarán en 
cuenta. Siempre optaremos por el camino del diálogo". 
El Heraldo de México, (Emiliano Ortiz) 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/10/23/german-fajardo-aspirante-rector-de-la-unam-apuesta-al-
dialogo-dentro-fuera-de-la-universidad-548904.html 
 
Acceso abierto a la ciencia, aportación de la UAEMéx a nivel internacional 
La democratización del conocimiento es una de las aportaciones de la Universidad Autónoma del Estado de 
México (UAEMéx) cuyo Sistema de Información Científica Redalyc está cumpliendo dos décadas como 
referente de acceso abierto. Para ampliar este derecho, la autónoma mexiquense será sede de la Cumbre 
Global Sobre Acceso Abierto Diamante que se desarrollará del 23 al 27 de octubre con la participación de 
especialistas, personas editoras e instituciones a fin de instrumentar una acción colectiva acorde con las 
recomendaciones sobre Ciencia Abierta de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (UNESCO). Este encuentro será el marco de cuatro eventos: la Cumbre global; el IV 
Congreso de Editores/as Redalyc, el II encuentro de AmeliCA y la Diamond Open Accces Conference. Los 
trabajos concluirán con la firma de la Declaración de Toluca de Acceso Abierto Diamante cuyo principio es que 
la ciencia generada con recursos públicos debe estar a disposición de la sociedad. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/academia/acceso-abierto-ciencia-aportacion-uaemex-nivel-internacional.html 
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Vandalismo en CCH Azcapotzalco: dos maestras resultaron con quemaduras graves 
La situación en el Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) plantel Azcapotzalco se tornó tensa la tarde del 
viernes 20 de octubre de 2023, cuando un grupo de encapuchados retuvieron a personal docente y 
administrativo dentro de la dirección, arrojando bombas molotov, causando quemaduras a cuatro personas, a 
dos de ellas graves, por lo que fueron trasladadas a un hospital para su atención médica. Mediante un 
comunicado, la Junta de Directores del CCH plantel Azcapotzalco, informó que las personas lesionadas son 
dos docentes del sexo femenino, quienes resultaron con quemaduras de segundo grado. Medios dieron a 
conocer que una de ellas tuvo quemaduras en el rostro y los ojos. La Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), informó que, sin razón alguna, el grupo vandálico también agredió de manera artera al personal 
administrativo, al cual impidió además la salida del plantel. Al menos tres personas resultaron lesionadas y ya 
se les brinda atención médica. También la noche del viernes los alumnos del CCH Azcapotzalco publicaron un 
comunicado dirigido al doctor Benjamín Barajas Sánchez y al doctor Enrique Luis Graue, para informar que la 
comunidad estudiantil “ya no tolerará más la ineficacia de la dirección y la administración actual, por ende en 
este comunicado desconocemos a la directora, la maestra Martha Patricia López Abundio y la secretaria general 
la maestra Patricia Trejo Martínez, con esto reiteramos que la comunidad estudiantil retomaremos actividades 
con normalidad el día que la maestra renuncie”.  
El Heraldo de México, (Diana Mabel González Salgado), 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/10/21/vandalismo-en-cch-azcapotzalco-dos-maestras-
resultaron-con-quemaduras-graves-548679.html 
La Jornada, p.18, (Fernando Camacho Servín), 22/10/23,  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/22/politica/018n1pol 
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/cch-azcapotzalco-unam-expulsara-responsables-destrozos 
 

Internacional: 
 
Dormir menos de cinco horas por noche aumenta el riesgo de desarrollar síntomas depresivos 
Dormir sistemáticamente menos de cinco horas cada noche podría aumentar el riesgo de desarrollar síntomas 
depresivos, según un estudio genético dirigido por investigadores de la University College London (UCL). Los 
resultados se publican en la revista Translational Psychiatry y el estudio analizó datos de personas con una 
edad promedio de 65 años: dormir poco se asocia con la aparición de síntomas depresivos. Históricamente, 
dormir mal se ha considerado un efecto secundario de la mala salud mental, pero esta investigación encontró 
que el vínculo entre el sueño y la enfermedad mental es más complejo, señala un comunicado de la UCL. 
"Tenemos este escenario del huevo o la gallina entre la duración subóptima del sueño y la depresión (...). 
Utilizando la susceptibilidad genética a la enfermedad, determinamos que es probable que el sueño preceda a 
los síntomas depresivos, más que a la inversa", señala Odessa S. Hamilton, autora del trabajo. 
La Crónica de Hoy, (EFE en Madrid), 
https://www.cronica.com.mx/academia/dormir-cinco-horas-noche-aumenta-riesgo-desarrollar-sintomas-
depresivos.html 
 
Recreado el cráneo de uno de los primeros grandes simios 
El cráneo bien conservado pero dañado de una especie de grandes simios que vivió hace unos 12 millones de 
años ha sido recreado por un equipo internacional de paleontólogos. Pierolapithecus catalaunicus, una especie 
del noreste de España descrita por primera vez en 2004, formaba parte de un grupo diverso de especies de 
simios ahora extintas que vivieron en Europa hace entre 15 y 7 millones de años. La especie es clave para 
comprender la naturaleza mosaico de la evolución de los homínidos (grandes simios y humanos) porque se 
conoce a partir de un cráneo y un esqueleto parcial del mismo individuo, una rareza en el registro fósil, según 
los autores dle trabajo, cuyas conclusiones se publican en Proceedings of the National Academy of Sciences. 
La Crónica de Hoy, (Europa Press), 
https://www.cronica.com.mx/academia/recreado-craneo-primeros-grandes-simios.html 
 
Los romanos fueron pioneros del reciclaje 
Impurezas de oro en antiguas monedas de plata y contaminación por plomo en el hielo de Groenlandia han 
servido para demostrar que los romanos fueron los primeros pioneros del reciclaje. Es la conclusión de una 
nueva investigación del Departamento de Arqueología, Clásicos y Egiptología de la Universidad de Liverpool, 
junto con el Departamento de Clásicos e Historia Antigua de la Universidad de Warwick. La antigua extracción 
de plata de los minerales y su refinación en casas de moneda resultó en una gran contaminación por plomo. La 
contaminación antigua entró en la atmósfera, cruzó el Atlántico y dejó una huella de contaminación en el hielo 
de Groenlandia. 
La Crónica de Hoy, (Europa Press), 
https://www.cronica.com.mx/academia/romanos-pioneros-reciclaje.html 
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¿Por qué Israel destruye los árboles de olivos y como afecta a la gente de Palestina? 
Las fuerzas del ejército israelíes atacaron a recolectores de aceitunas palestinos en la aldea de Zabuba, al 
oeste de Jenin, que se ubica en el norte de la Cisjordania ocupada, dijeron fuentes locales y de seguridad. 
Las fuentes dijeron a la agencia de noticias WAFA, que los soldados israelíes abrieron fuego contra los 
agricultores mientras recolectaban sus cultivos de olivos en sus propias tierras, que se encuentran 
adyacentes a la barrera de separación que atraviesa dicha aldea, y les advirtieron que no se acercaran a la 
barrera, ni siquiera para entrar a sus propias tierras ubicadas allí. Este es uno de los varios ataques contra 
agricultores palestinos y sus cultivos de olivo. Los árboles de olivo son fuente de vida y de alimento en 
tierras palestinas. De un solo árbol pueden obtenerse hasta 9 kilos de aceitunas, de los cuales se pueden 
obtener hasta dos litros de aceite, que es usado para cocinar, como combustible o para medicamentos 
terapéuticos. Un estudio publicado en The Yale Review of International Studies en marzo de 2023, señala 
que las autoridades de Israel han arrancado ilegalmente más de 800 mil olivos palestinos desde 1967. 
Estos ataques contra los olivos palestinos, considerados ilegales por la ONU, se deben “a la expansión de 
los asentamientos en Cisjordania, que están invadiendo el sustento de las familias palestinas. A menudo 
estos árboles son quemados delante de las familias, acabando violentamente con su medio de vida”, apunta 
la Yale Review. A esto se suma que las fuerzas militares israelíes limitan el acceso de los árboles al agua, 
apunta la investigación. La destrucción de árboles y las restricciones impuestas a los cultivos de palestinos 
son un método de control económico que el gobierno de Israel ha impuesto.  
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2023/10/22/guerra-en-gaza-por-que-israel-destruye-los-arboles-de-
olivos-y-como-afecta-a-la-gente-de-palestina/ 
 

 

 
 
 
 


